

# GACETA DE MADRID.

SABADO 31 DE ENERO DE 1829.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden comunicada al Consejo Real, declarando S. M. que los escribanos deben asistir á los empleados de policia en las diligencias de su instituto como á los demas ministros de justicia.*

Atendiendo el REY nuestro Señor á que los escribanos son unas personas públicamente autorizadas con el encargo de asistir á los funcionarios de justicia en todo aquello que interese al Real servicio y bien general, sin mas derecho á recobrar su trabajo que en el caso de haber condenacion ó parte que solicite; ha tenido por conveniente declarar que los escribanos, por razon de su oficio, tienen obligacion de asistir indistintamente á los empleados de la policia en las diligencias que se les ofrezca practicar para el desempeño de los deberes de su instituto; en la propia forma que lo hacen á los corregidores, alcaldes y demas ministros ordinarios de justicia, y en igual manera reclamar y percibir los derechos que devenguen, siempre que haya condena de costas ó parte que solicite; pero sin poder pretender sueldo ni gratificacion alguna del establecimiento de policia ni alegar excusa al servicio; que en iguales circunstancias prestarian á las justicias ordinarias; para lo cual en caso necesario serán apremiados por los subdelegados con multas y demas apercibimientos convenientes. De orden de S. M. comunico á V. I. esta soberana resolucion para inteligencia del Consejo; y á fin de que el mismo tribunal disponga lo necesario á su cumplimiento &c. Palacio 14 de Diciembre de 1818.—Francisco Tadeo de Calomarde.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### RUSIA.

*Odessa 2 de Enero.*

Las cartas de Brody dicen que se negocia mucho en los principados, y singularmente en la Valaquia, con paños, joyas y vinos de Francia. La presencia de las tropas rusas, que ascenderán á unos 400 hombres, ha reanimado notablemente este pais: las monedas que mas corren son los ducados y los rublos de plata. No hay noticias del teatro de la guerra; mas lo cierto es que á pesar de los combates que los noveleros han inventado y propalado, el rigor de la estacion, y el estado del terreno han obligado á las dos partes beligerantes á mantenerse tranquilas. En este intermedio se trabaja con mucha actividad en la reorganizacion del ejército ruso, y sobre todo en los diferentes ramos de la administracion. Se trata de adoptar un sistema mejor, por el cual se haga responsables á los agentes del gobierno. Mr. Minciaky ha sido llamado á Jassy para dar su dictamen sobre este particular; su presencia en esta ciudad será de mucha utilidad, en razon de su grande experiencia en esta clase de negocios, y porque no podrá menos de evitar se repitan los abusos que se introdujeron en la campaña última. Se estan haciendo contratos para formar y abastecer de toda clase de viveres y municiones los grandes almacenes que se han de establecer, y para este objeto se ha adelantado mucho dinero á los contratistas. En fin todo está calculado y prevenido para que el ejército ruso entre en campaña con una fuerza triple de la que presentó en la primavera anterior. Tambien se ha puesto mucha atencion en la administracion sanitaria, y se sabe que se llamará al que dirige los hospitales en Polonia. Con el objeto de economizar en el verano anterior los recursos del pais enemigo, se empleó poca caballería cosaca; pero de esto resultó que viéndose precisada la caballería ligera á hacer el servicio molesto de aquella, no se hallaba en estado de resistir combates mas serios. En vista de esto se harán marchar en este año 24 pelotones de cosacos, en lugar de los 6 que acompañaron al ejército el año anterior. Se asegura que se reunirá á él una parte de la artillería del Don. (*Gaceta de Augsburgo.*)

Ayer arribaron á nuestra rada varios buques procedentes de Varna en dos y en tres dias. Sus respectivos capitanes refieren que la nieve de que estaba cubierto el terreno de las inmediaciones de esta ciudad habia desaparecido, y que un tiempo muy hermoso favorecia las comunicaciones de nuestros acantonamientos con esta plaza.

El estado sanitario de la Valaquia se ha mejorado mucho en los últimos quince dias: todo hace esperar que con las medidas tomadas para contener el contagio se conseguirá un completo resultado. (*Diario de Odessa.*)

### GRECIA.

*Nápoles de Romania 12 de Diciembre.*

El gobierno no ha encontrado otros medios para acabar de disolver el ejército del principe Ipsilanti que el extender las voces y aun asegurar que un ejército turco habia recibido órdenes para marchar sobre el Peloponeso. Esta noticia ha alarmado mucho, en términos que algunos habitantes que se hallaban edificando casas y haciendo plantaciones han abandonado sus trabajos. El capitán Basano ha sido reemplazado por el capitán Criezi en el mando de la expedicion de Prevesa. El ejército del general Church ya no se halla en estado de seguir la ofensiva, y limita sus operaciones á movimientos inútiles, que no pudiendo imponer nada á los turcos, son por otra parte muy onerosos á la Grecia. (*Correo de Smirna.*)

### AUSTRIA.

*Viena 4 de Enero.*

El príncipe Arzobispo primado de Hungría ha recibido ayer de manos del Emperador, y á presencia de toda la corte imperial y del Nuncio de S. S., la birreta cardenalicia.

Al fin ha llegado la posta de Constantinopla, y las cartas que ha traído alcanzan hasta el 11 de Diciembre, pero nada de importancia anuncian. Parece que el excesivo frio que se experimenta este año, y la mucha nieve de que está cubierto el Balkan y todas sus faldas y llanuras, han paralizado las operaciones militares.

En estos últimos dias se propaló la noticia de que los franceses habian entrado en el Atica, por lo cual la Puerta estuvo muy inquieta hasta que al fin supo que era falsa. Aunque el bloqueo que los rusos tienen establecido no permita lleguen viveres del Mediterraneo, nada teme el gobierno por esta razon, porque son muy grandes las provisiones de granos que tiene hechas, y porque todos los dias llegan de Nicomedia considerables cantidades de granos los cuales son suficientes para ocurrir á las necesidades de la capital, en términos que ya se ha revocado la orden por la cual se desterraba á todos los griegos y armenios que no estuviesen domiciliados en Constantinopla. (*Gaceta de Augsburgo.*)

En el *Observador austriaco* se lee lo que sigue.

El primer número del *Correo de Oriente*, publicado en Patrás el 6 de Diciembre, contiene una carta del chiliarca Tsavello á su hermano, escrita en Tranochori, junto á Karpenisi, en 26 de Noviembre, cuyo contenido es el que copiamos á continuacion.

Querido hermano: tu carta del 12 me ha causado el mayor placer. La distancia en que nos han puesto las circunstancias ha causado la suspension de nuestra correspondencia; todos gozamos buena salud, somos vencedores, y ganamos terreno. El 3 de este hemos batido á los enemigos en Lomotico, dejándolos bien escarmentados. De 1200 solo han escapado 150, y aun estos, que se retiraban con su comandante Kartan-agá, han sido perseguidos por nosotros: 100 turcos con su comandante Achmet-agá, su sobrino, y otros muchos beyes y agás, han quedado prisioneros; los demas han perecido en el campo de batalla: tambien han caido en nuestras manos los bagajes del enemigo, y los helenos se han enriquecido con el botin.

Luego que esta derrota de los turcos llegó á oídos de sus au-

54  
xiliarios Doman-bajá y Aslan-bey Borundari, quisieron estos volver á socorrerlos con todas sus fuerzas los días 7 y 8; pero instruidos nosotros de su designio, caímos sobre ellos, los perseguimos mas de cuatro leguas; y los arrojamos hasta Domnitza; con pérdida de unos 60 muertos, entre ellos muchos oficiales superiores y el sobrino de Aslan-bey, y cinco prisioneros. El número de heridos, entre los cuales está el mismo Aslan-bey, es considerable. Los helenos han hecho tambien en esta acción un botin de mucho valor, y sin perder mas que dos hombres. El chiliarca Vratios ha entrado en la provincia de Patradsjick, y los moradores del pais se han unido á su tropa.

»Yo he entrado en la provincia de Karpenisi, y al momento se han puesto bajo mis órdenes todos los vecinos de ella que pueden tomar las armas. Por otra parte el general Denzel ha llegado á los montes de Agrafa con 29 hombres, y todas las provincias de esta parte de Grecia conociendo sus verdaderos intereses se han unido á él, y han coadyuvado á sus operaciones: el estráarca Demetrio Ipsilanti se halla en Grecia oriental, y ha llegado hasta Salona. Este es, querido hermano, el estado de los negocios: ahora te daré la noticia que me pides respecto á la situacion del enemigo, segun me las ha comunicado el comandante Valkessi... Los soldados turcos, continúa Tsavella, carecen de disciplina, sus fortificaciones estan en mal estado, no tienen artillería de campaña, y aun la de las plazas se halla deteriorada: tampoco pueden contar con refuerzos porque el Sultan tiene otras atenciones, y por otra parte reina la discordia entre los gefes que tienen en Albania. No dejes de asegurar al general Maison que todos le profesamos el mayor afecto. Tu hermano, Tsavella.»

En otro artículo del mismo *Correo de Oriente*, fecho en Patrás á 3 de Diciembre, se dice:

»Los turcos han evacuado á Salona; ya se anunció esta noticia el 30 del pasado, pero sin datos seguros, porque los vientos contrarios, que reinaron durante algunos días, impedían la entrada de los buques procedentes de la costa septentrional. De un día á otro se espera que los griegos establezcan su campamento sobre las alturas de Lepanto, aunque el invierno se adelanta, y las cimas del Parnaso, que ciñen nuestro horizonte por la parte oriental, estan cubiertas de nieve.»

#### INGLATERRA.

Londres 15 de Enero.

*Fondos públicos.* Tres por 100 consolidados 87½.

— Creemos dignos de la atención de nuestros lectores algunos pormenores curiosos que se han sabido con motivo de una información judicial hecha en el condado de Green, estado de Kentucky.

En esta parte de América septentrional existe una dilatada serie de inmensas cavernas que se comunican entre sí, y se pierden por un lado en los montes azules, y por el otro en las escarpadas márgenes del Ohio. Como en ellas se encuentran muchos huesos del cuadrúpedo gigantesco y antediluviano, conocido por el nombre de *Mammouth*, se llama *Mammouth-cave* este conjunto de subterráneos excavados por mano de la naturaleza. Rara vez acontece que los viajeros se arriesguen á recorrer toda la profundidad de estas cavernas; pero dos americanos han tenido la temeridad de ejecutarlo, provistos de hachones y de viveres para dos ó tres días. El mayor peligro consiste en que de trecho en trecho se encuentran simas estrechas y profundas en forma de pozos, en cuyo fondo se hallan manantiales de agua salada. Nuestros dos viajeros habían cometido la imprudencia de no encender mas que un solo hachón, y Mr. Dunn era el encargado de llevarlo; su compañero Mr. Wickford tenia el canasto con las provisiones. De cuando en cuando se veían precisados á caminar á gatas para salir de algunos pasos peligrosos; pero al acercarse á un precipicio, Mr. Dunn dejó caer el hachón que los alumbraba, y Wickford, que tenia un eslabon fosfórico y otros hachones, quiso remediar esta ocurrencia; mas dando un paso en falso cayó en un pozo de agua salada, sin poder proferir mas que estas palabras: *Dios tenga piedad de nosotros!* Mr. Dunn le oyó rodar á lo hondo de la sima; á este ruido sucedió un quejido, y despues un silencio profundo. En vano llamó Mr. Dunn á su compañero, ni aun el eco repitió sus voces: en medio de aquellas tinieblas era muy de temer que no encontraria la salida; sin embargo quiso probar fortuna, y empezó á gatarear, entregándose en manos de la suerte; pero no pudiendo resistir el cansancio se vió precisado á detenerse; envidiando la muerte de su compañero. En esta horrorosa situación, atormentado con la imagen de la muerte cruel que le esperaba, cayó en un profundo letargo, en cuyo estado permaneció algunas horas; vuelto en sí se reanimaron algun tanto sus esperanzas, y se resolvió á hacer el

último esfuerzo. Pero viendo que no le era dable resistir á tanta fatiga, y persuadido de la imposibilidad de salvarse, iba á precipitarse en una sima para abreviar su padecer, cuando divisó á lo lejos un débil resplandor. Alentado con esta inesperada dicha, duplicó sus esfuerzos, y llegó al fin á una abertura, desde la que descubrió el cielo, y los primeros rayos de la aurora.

Fuera ya de este mal paso pensó Mr. Dunn en proporcionar á Mr. Wickford siquiera la sepultura. Dió parte de lo ocurrido á los magistrados del pais: por disposicion de estos volvió bien acompañado á las cavernas, y despues de buscarlo con sumo peligro y trabajo, se encontró al desgraciado viajero hecho pedazos. De las indagaciones que se hicieron, y del juicio (*verdict*) del jury, resultó comprobada la causa de esta muerte casual, y Mr. Dunn quedó libre de toda responsabilidad.

#### FRANCIA.

Paris 18 de Enero.

*Bolsa de hoy.* Cinco por 100 consolidados 108 f. 50 c. Acciones del banco 1780. Empréstito Real de España 75½. Renta perpetua de idem 46½.

— El día 16 se reunió la asamblea general de la *sociedad anónima del boletín universal* para propagar los conocimientos de las ciencias y la industria. En ella fue elegido para presidente el duque de Doudeauville, y para secretario Mr. Fermin Didot. La junta superior se compone del mismo presidente, y de los señores Chateaubriand, Villemain, Casimiro Perrier, baron Fourier, Letronuc, Benjamin Delessert, baron Sivestre de Sacy, duques de Escars y de Rossel; y la junta administrativa la forman los señores Fermin Didot, Darcey y Soulange Bodin. (*Diario de los Debates.*)

— La duquesa de Berry dió el 14 un magnífico baile en su habitacion. Los salones estaban suntuosamente colgados; un sinnúmero de arañas, distribuidas de modo que realzaban el brillo y esplendor de la concurrencia, que se componia de mas de 2500 personas, y tres orquestas colocadas de modo que se oían por todas las salas inmediatas, daban á esta reunion un aire de grandeza difícil de describir. A las ocho principiaron el baile S. A. R. madama la duquesa de Berry y el duque de Chartres. La comparsa de S. A. R. la duquesa de Berry se componia de 16 señoras, entre las que se distinguian la princesa de Lucinga, la baronesa Charrette, y las señoritas de Bouillé, de Bearn &c. Casi todos los trages eran á la italiana. Llamaron la atención las duquesas de Istria y de Aremberg, vestidas la una á la polaca y la otra á la china. El duque de Nemours y el de Joinville estaban vestidos de tártaros. S. M. se presentó á las nueve, y se retiró á las once y media. El Delfín y su Esposa, y los duques de Orleans, llegaron á las ocho. A eso de la una subieron los concurrentes á la habitacion del duque de Burdeos y su Hermana, en donde estaban preparadas dos mesas de 60 cubiertos cada una: las señoras se sentaron alternativamente, y los caballeros permanecieron en pie.

La escalera que conduce á los salones del baile y de la cena estaban adornadas con tiestos y arbustos en flor.

El baile duró hasta las cuatro de la mañana. (*Monitor.*)

— Todos saben que el Rey para hacer gracias y conceder indultos en celebridad de sus dias consulta las listas que extienden los fiscales de los tribunales y los prefectos de los departamentos, quienes las forman pidiendo noticias cada tres meses de la conducta de los presos.

Estas listas indican anualmente la población de cada cárcel y de cada galera, de donde resulta que las casas centrales de detencion y algunas grandes cárceles sujetas al mismo régimen contenian cuando se formaron las listas 18,890 presos, á saber, 13,388 hombres, y 5,502 mugeres.

De este número de presos solo 6,172 sabian leer, los demas no habian recibido especie alguna de instruccion; de consiguiente la proporción general de los que sabian leer era de 33 sobre 100. Sin embargo suele variar extraordinariamente, segun las diversas cárceles, pues en algunas era de 57 sobre 100, y en otras solamente de 12.

En las cárceles destinadas á las mugeres la proporción de las que sabian leer era de 45 sobre 100.

Entre los presos de las cárceles centrales 217 han conseguido gracia completa del resto del tiempo de su condena, 23 de reduccion de pena, y 6 de conmutacion; total 246. De las demas cárceles 47 han conseguido gracia completa del resto de su pena, y 2 de reduccion.

Las galeras contenian cuando se formaron las listas 9,311 condenados á trabajos públicos por vida ó temporalmente, 64 han obtenido gracia completa, 6 reduccion de pena y 22 conmutacion.

El decreto que se expidió en 6 de Febrero de 1818 reserva las gracias de los dias del Rey á los presos que han manifestado un verdadero arrepentimiento, bien comprobado por medio de una buena conducta no desmentida, y de su constante aplicacion al trabajo. Parece que esta última condicion, que puede mirarse como una verdadera garantia de las otras dos, ha sido la que este año ha fijado mas la atencion. Las nuevas listas que se presentaron al Rey indicaban al lado del nombre de cada preso el oficio que habia aprendido ó que continuó ejerciendo en la cárcel, y la suma de su peculio ahorrado, que puede considerarse como la medida de su asiduidad al trabajo y de su habilidad. Por medio de esta precaucion ha sido fácil recomendar á la clemencia del Rey solo aquellos presos que habian adquirido en la cárcel el hábito de la aplicacion al trabajo, y que volverian al seno de la sociedad con una cantidad suficiente para acudir á sus primeras necesidades.

Entre los presos agraciados que han salido de las cárceles centrales ha habido un gran número que su peculio ahorrado pasaba de 300 francos (1,200 rs.) Muchos han recibido al salir de la cárcel 500, 600, 900, y hasta 1,200 francos. (*Idem.*)

—Escriben de Constantinopla que el dia 29 de Noviembre se publicó en todas las mezquitas un firman llamando á las armas á todo baron desde 17 á 60 años; imponiendo á todos los creyentes la obligacion sagrada de abstenerse de bebidas espirituosas, y de hallarse prontos en cualquier momento á pelear con el enemigo, hasta el extremo de que llegase á las puertas de la ciudad. (*La Gaceta.*)

—El *Observador austriaco* del 6 del corriente contiene noticias de Constantinopla que alcanzan hasta el 18 de Diciembre, entre las cuales las mas notables son las siguientes:

»Parece que el seraskier Hussein baja ha partido de Schumla para Silistria, en donde tomará el mando de todas las tropas que se hallan en aquella comarca. Los últimos convoyes de granos que han llegado á Constantinopla habian partido de Rodosto en la costa europea, y de Nicomedia. La Puerta ha organizado un servicio de caravanas en el Asia menor y en la Siria para conducir víveres, y se asegura que se han destinado ya para este objeto 900 camellos. Ademas han llegado diferentes buques cargados de víveres procedentes de los puertos rusos del mar Negro. El 13 falleció en esta capital Husny-bey, uno de los funcionarios mas distinguidos de la Puerta. Desde las últimas reformas desempeñaba el empleo de intendente general de las rentas del Estado, y ademas estaba encargado últimamente de auxiliar con sus consejos al reis-effendi en los negocios mas importantes.

El *Correo de Smirna* del 22 de Noviembre refiere que cuando notificó oficialmente al reis-effendi el ministro de los Países Bajos en nombre de la Francia y de Inglaterra el objeto de la mision de Mr. Bois le Comté, habia renovado al mismo tiempo la proposicion de mediacion para el restablecimiento de la paz general, y que el ministro turco se habia contentado con responder provisionalmente que la Puerta deseaba sinceramente hacer la paz con la Rusia bajo condiciones justas, y restablecer con la Francia y la Inglaterra sus relaciones bajo el antiguo pie. Se creia que la Puerta estaba dispuesta á conceder á los griegos de la Morea y de las islas los privilegios que el estado de cosas hiciese necesarios; pero sin admitir el principio de la intervencion. Tambien se aseguraba que en el seno del divan habia un partido, el cual deseaba se tratase primero de hacer la paz con la Rusia, en vez de comenzar por los negocios de la Grecia. En fin se decia que el reis-effendi habia contestado al ministro de los Países Bajos que la Puerta deseaba mas que nadie hacer la paz con la Rusia, y restablecer sus relaciones con los otros dos gabinetes, á quienes no habia dejado de mirarlos como amigos; pero que no habiendo contestado los dos embajadores como correspondia á la invitacion que se les habia hecho para que volvieran á Constantinopla, no debia la Puerta renovar oficialmente esta invitacion que se querian volver; la Puerta estaba dispuesta á entablar con ellos una negociacion según los principios del tratado de 6 de Julio; que estando el imperio otomano en guerra abierta con la Rusia, ninguna invitacion se habia hecho á Mr. de Ribeaupierre; pero que si los demás embajadores creian que su presencia era indispensable; la Puerta le enviaria inmediatamente un salvoconducto.

## ESPAÑA.

*Sevilla 17 de Enero.*

En los cinco dias desde 19 á 23 de Diciembre anterior celebró esta Real Sociedad económica exámenes de los alumnos de sus enseñanzas, presididos por el señor director D. Josef Villanueva, oidor decano de la audiencia territorial, y asistidos de un ilustrado y numeroso concurso. La sesion se tuvo en la sala capifular

del Excmo. ayuntamiento grandemente adornada, y autorizada con el retrato augusto de nuestro Soberano.

Dióse principio por un discurso análogo á las tareas de la Sociedad, que leyó el director; al cual siguió el extracto de las actas del año por el secretario D. Antonio Navarrete. En este tiempo, ademas de las atenciones ordinarias del cuerpo á sus institutos de educacion, ha promovido la propagacion de la vacuna, desatendida entre la gente pobre y descuidada de la ciudad desde los trastornos de la invasion francesa, en que tuvo fin la sala pública de vacunacion, establecida en casa del cura que entonces era de Sta. Cruz, individuo de la sociedad; de donde por espacio de tres años se difundió gratuitamente á todo el pueblo y á muchos otros de dentro y fuera de la provincia. Por el zelo de la Sociedad se ha vuelto á administrar graciosamente el año anterior en las casas consistoriales: se ha remitido tambien el fluido á los pueblos de la provincia y aun fuera de ella; y se ha excitado á los ayuntamientos y párrocos de su distrito para que promuevan la adopcion de este admirable preservativo en sus respectivos vecindarios. Tambien se estimuló á los fabricantes para que por medio y á costa de ella enviasen á la exposicion de la industria española, y recibiesen devueltos sus artefactos, entre los cuales tomó para su uso un baston de concha el REY nuestro Señor.

Siguieron á esta lectura en el primer dia los exámenes de las clases de matemáticas, decaidas por no haber podido subrogarse hasta ahora la dotacion que les señaló su fundador el Sr. D. Carlos III sobre el fondo de temporalidades. En estos fueron premiados los alumnos D. Antonio Granados, D. Miguel Calvo, Don Juan Tirado y D. Manuel Pérez, á quienes se dió en memoria el tomo 4.º de matemáticas del socio D. Alberto Lista. Al dia siguiente fueron examinados en doctrina cristiana, lectura, escritura y principios de aritmética los discípulos de la escuela de S. Fernando, fundada en Triana por S. M. reinante; y en seguida las alumnas de una de las escuelas gratuitas de niñas, que ademas de contestar sobre las antedichas materias, presentaron sus labores de cosido y bordado de todos géneros. En los tres dias últimos se presentaron las discípulas de otras cuatro escuelas á cargo de la Sociedad; dos de ellas gratuitas y dos de contribuyentes. Todas sufrieron el mismo examen que las del segundo dia; y ademas las alumnas de la primera expusieron muy bellos dibujos de adornos, cuya enseñanza costea el intendente jubilado D. Manuel de Velasco, vicedirector de la Sociedad, y cuyas obras han tenido lugar en la exposicion pública de la corte, y presentándose á la Real Academia de S. Fernando, como muestras de la primera escuela de dibujo para niñas en esta ciudad. Algunas jovencitas de las otras escuelas fueron examinadas en música, y tocaron el piano con destreza; otras presentaron cuadros de pájaros bordados, y todas muy lindas labores de todo género. Se distribuyeron premios extraordinarios á algunos alumnos de ambos sexos que mas sobresalieron, y otros menores á los de segundo lugar, consistentes en medallas de plata con la empresa de la Sociedad, su coleccion de poesias y otros libros, cajas de pintura, piezas de música, y algunos mas, costeados por los socios. Tambien se dieron premios á los maestros.

*Valencia 24 de Enero.*

En la noche del 24 de Diciembre anterior se encendió por primera vez en la punta del muelle de esta ciudad el farol que ha costado el gremio de la matricula del Grao, que aunque no es giratorio, en su clase es de lo mejor, pues su figura es de un semicírculo, cuyo diámetro forma la puerta que se ha colocado á la parte de tierra con su reverbero cóncavo y circular de espejos que multiplican las luces de las 9 antorchas que se encienden todas las noches, é iluminan la parte convexa del farol que mira al mar guardada toda de cristales transparentes, produciendo el efecto de una luz muy viva circular de un pie de Burgos de diámetro. La altura del farol es de 4½ pies, la semicircunferencia de 11. Está colocado en la cúspide de una pirámide cuadrangular de madera de 25½ pies de altura sobre la extremidad mas elevada que forma la escollera de la punta del muelle; de modo que la luz se halla elevada 40½ pies sobre el nivel del mar, y en tiempos claros podrá verse á la distancia de 12 millas: y con ello se proporciona á los navegantes que se dirigen de noche á este puerto un buen conocimiento de su situacion.

*Madrid 30 de Enero.*

S. M. el REY nuestro Señor y SS. AA. continúan sin novedad en su importante salud en el Real sitio del Pardo.

*Diario de la salud de S. M. la REINA nuestra Señora.*

*El Pardo 28 de Enero.* La REINA nuestra Señora ha descansado bien toda la noche, y sigue la convalecencia sin novedad.

Idem 29. La REINA nuestra Señora ha pasado la noche y el día sin novedad, y sigue muy bien en la convalecencia.

**VARIEDADES.**

*Continúan las observaciones médicas de la Gaceta anterior.*

Fundados en estos principios tan luminosos como dignos de veneracion de todo profesor que solo aspira á los progresos de las ciencias, y procurando evitar los males que deberian acarrearle la rutina y la incertidumbre, nos decidimos á conocer y tratar la enfermedad segun los órganos afectados y su clase de padecimientos: tocamos que solo el estómago é intestinos adolecian en un principio, y que su padecimiento constantemente se comunicaba al hígado; vimos claramente que la accion vital, lejos de hallarse disminuida en estos órganos, se encontraba en un estado de exaltacion, la que evidentemente se marcaba por las náuseas, vómitos, sensacion dolorosa del epigastrio y algo del hipocondrio derecho, y ya en este caso no pudimos menos de declarar la enfermedad teniéndola por una *gastro-entero-hepatitis*, ni dejar de convenir en que existia de hecho en estas visceras una sobreexcitacion que era el efecto de un estímulo, ó mas determinadamente una irritacion morbífica, que siendo desconocida en todo el período de tiempo, habia sido por consiguiente descuidada y maltratada, pues solo lo era con la aplicacion de un régimen curativo, contrario en absoluto sentido á su disminucion: en nada extrañamos, ni en concepto alguno pudo sorprendernos, la debilidad que en algunos otros puntos se notaba para poner en práctica el plan curativo antiflogístico, atemperante y revulsivo, sabedores de que la exaltacion de uno ó de muchos sistemas orgánicos ó de aparatos ocasiona siempre la languidez de otros; el sistema muscular era el único que á una premediata observacion siempre aparecia en un estado de debilidad, y constantemente hasta las crisis permanecia su languidez; pero esto no es extraño, como dijimos anteriormente, pues así como este aparato locomotor se halla en un violento estado, regularmente se olvidan las secreciones, se abate en extremo la nutricion, el corazon dirige mal la circulacion de la sangre, y por último el influjo nervioso, por hallarse reconcentrado en los músculos, falta en el cerebro en términos de no ejecutarse con la propiedad debida los fenómenos intelectuales: del mismo modo nos hallamos convencidos que cuando el corazon y el sistema vascular estan sobreirritados simpáticamente por comunicacion visceral, como se observa en esta enfermedad, la inervacion muscular se disminuye.

En efecto desde el 26 de Octubre principiamos á poner en práctica nuestro régimen curativo con arreglo á los principios de la medicina fisiológica; pusimos á nuestros enfermos á una dieta rigorosísima, llevada hasta el punto de solo hacerles tomar un vaso de agua de naranjas en el estado de frialdad mayor que nos fue posible; hicimos á cada uno una evacuacion sanguinea tópica en los puntos mas inmediatos en que la irritacion obraba con mas energia, poniéndoles unas sanguijuelas en el epigastrio y sienes en cantidad proporcionada al grado de intensidad morbosa que en cada cual se manifestaba con arreglo á su edad, sexo, temperamento, constitucion y naturaleza de los miasmas que obraban en las partes afectadas; les aplicamos unos sinapismos bien cargados de la mostaza y calientes en las plantas de los pies, encargándoles el uso de dos enemas regulares por lo menos cada dos horas de un cocimiento de la flor de malvas tibio, mezclado con igual cantidad de una leche de almendras clara y fria, con el fin de dejarlos á una temperatura mediocre, poniéndoles ademas unos cabezales del agua fria y vinagre, tambien en proporcion de igualdad en cantidades, en los sitios de las sanguijuelas, despues de caidas estas, hasta que por su accion, frialdad y astringencia se cetrasen las picaduras. (*Se continuará.*)

**REALES LOTERIAS.**

*Noticia de los pueblos donde han cabido los premios mayores de la Real lotería moderna en el sorteo de ayer.*

Números.	Premios.	Administraciones.
3,056....	12000 ps. fs.....	Algeciras.
5,835....	6000.....	Búrgos.
8,692....	2000.....	Reus.
24,948....	1500.....	S. Fernando.
7,530....	1000.....	Algeciras.
16,585....	1000.....	Jaen.
18,034....	1000.....	Cartagena.

3,884....	1000.....	Sevilla.
4,535....	1000.....	Idem.
4,032....	1000.....	Madrid.
19,565....	300.....	Idem.
13,221....	300.....	Sevilla.
6,215....	300.....	Vigo.
9,382....	300.....	Villagarcía.
13,772....	300.....	Barcelona.
929....	300.....	Cádiz.
19,047....	300.....	Barcelona.
4,821....	300.....	Idem.
18,173....	300.....	Cádiz.
16,213....	300.....	Santander.

**CAMBIOS DEL DIA.**

Lóndres.....	39 dinero.
Paris.....	16 9 idem.
Santander.....	½ beneficio.
Bilbao.....	½ idem.
Cádiz.....	½ daño.
Sevilla.....	½ idem.
Málaga.....	½ á ½ idem.
Granada.....	1½ idem.
Alicante.....	½ idem.
Murcia.....	1½ idem.
Valencia.....	1½ idem papel.
Barcelona á pesos fuertes.....	1 idem idem.
Zaragoza.....	1½ idem.
Valladolid.....	Par.
Búrgos.....	Idem.
Corufia y Santiago.....	1½ idem.
Palencia.....	½ beneficio.
Descuento de letras á razon de.....	3½ á 4 por 100.
Acciones del Banco.....	11½ á 12 ps. fs.

**ANUNCIOS.**

Se halla vacante el empleo de vicedirector del colegio de humanidades de esta corte, con el sueldo de 89 rs. anuales: el nombramiento debe recaer en un eclesiástico secular, y los pretendientes dirigiran sus solicitudes, acompañadas de las testimoniales de su respectivo diocesano, á la secretaría de la inspeccion general de instruccion pública en el término de 30 dias.

Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Sta. María del Campo, provincia de Cuenca, cuya dotacion es de 600 ducados cobrados por su justicia, y 200 rs. que paga el hospital: la poblacion se compone de 490 vecinos, y se admiten memoriales por espacio de 20 dias: se dirigiran al regente de aquella jurisdiccion.

En virtud de Real facultad se celebra un mercado los viernes de cada semana en la villa de Pedroñeras, provincia de Cuenca, situada sobre la real carretera que desde Madrid se dirige á Valencia. En el mismo pueblo se halla vacante el magisterio de primeras letras y la cátedra de latinidad, que ambos han de recaer en un mismo sugeto, con la dotacion de 4400 rs., y casa de balde. El agraciado deberá tener un pasante para las primeras letras, adornado de las mejores circunstancias. Los memoriales se dirigiran al secretario de ayuntamiento D. Alfonso García Mellado.

Por providencia del Sr. Catalan, del consejo de S. M. en el Real y supremo de Castilla, se cita y emplaza por término de 30 dias, á todos los que se crean con derecho á los bienes que quedaron por muerte del Sr. conde de Villaoquina, marques de la Floresta, para que se presenten por sí, ó por medio de representante legitimo al administrador judicial D. Leon Villaldea, con los documentos que clasifiquen su respectiva reclamacion, ó la deduzcan ante dicho señor juez comisionado; con apercibimiento de que no lo haciendo les parará el perjuicio que haya lugar.

Por providencia del Sr. Galindo, teniente primero de corregidor de esta villa, refrendada del escribano Gaona y Loeches, se cita y emplaza á D. Pedro Cortijo, hermano y heredero de Doña Luisa Cortijo, sus hijos y descendientes legitimos, para que comparezcan al citado juzgado dentro del término de 30 dias, contados desde el 13 del corriente, á exponer lo que á su derecho con venga en la demanda puesta por los hijos y herederos de Bernardo Blanco é Hipólita Canalejas, vecinos que fueron de la villa de Elche, sobre que se les declare por herederos de dicha Doña Luisa; en la inteligencia que de no hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar.